

SPOTLIGHT

Bildung für Erlangen+ PLUS



Überblick Ganztag

Ab dem 1. August 2026 greift der Rechtsanspruch für Grundschul Kinder auf eine Ganztagsbetreuung. Bayerns Kommunen haben die verfügbaren Fördergelder des Bundes für den Ausbau der Ganztagsbetreuung für Grundschul Kinder zum überwiegenden Teil nicht abgerufen. Nach Angaben des Bundesfamilienministeriums wurden bis Ende 2022 aus dem Freistaat gerade einmal 18,7% beantragt und ausgezahlt ([Link](#)). Das verwundert, wenn man bedenkt, dass die Ganztagesbetreuung an Grundschulen in Bayern nur 18,5% beträgt, also mehr als unterdurchschnittlich vs. dem Bundesschnitt mit 46,3% ([Link](#)). Eine Studie des Deutschen Jugendinstituts geht davon aus, dass in Bayern bis zum Jahr 2030 bis zu 136 000 zusätzliche Plätze geschaffen werden müssen ([Link](#)). Dass das gelingt ist unwahrscheinlich, denn schon heute fordert Bayern mehr Zeit für den Ganztags schul-Ausbau ([Link](#)).

München bietet schon heute eine Ganztagsgarantie

Die Stadt München bieten in enger Zusammenarbeit mit mittlerweile 26 Grundschulen eine kooperative Ganztagsbildung (KoGa) an. Familien bekommen bei diesem Ganztags-Modell bereits am Tag der Schuleinschreibung eine Garantie für einen Ganztagsplatz. Die Buchung für die Zeiten nach dem Unterricht ist freiwillig. Die Kinder können von Montag bis Freitag bis 18 Uhr bleiben. In den Ferien können die Kinder von 8 bis 18 Uhr kommen. Jede Familie bucht die Zeiten, die sie braucht (auch tageweise). Die Kinder bekommen jeden Tag ein warmes Mittagessen. Familien mit Einkünften unter 50.000 Euro im Jahr zahlen keine Gebühren ([Link](#)). Lehrkräfte und Erziehungskräfte haben gemeinsame Ziele ([Link](#) Pädagogischer Rahmen).

TOP Beispiel: Grundschule Bauhausplatz

Wie funktioniert KoGa an den Grundschulen? Lassen Sie uns die Grundschule am Bauhausplatz besuchen. Auch diese, wie alle KoGa Schulen in München, bieten eine 100%ige Ganztagsgarantie. Hier können die 562 Schüler bereits ab 7:30 Uhr gemeinsam frühstücken. Die Bedürfnisse der Kinder stehen im Vordergrund, und ein gleichberechtigtes Team aus Schule und KoGa bieten den Kindern einen übergangslosen Lerntag. Partizipation und Eigenverantwortung werden gefördert durch Projektarbeit und viele Freiheiten bei der Auswahl der Themenschwerpunkte nach eigenen Interessen. Das beflügelt wesentlich das soziale Lernen der Kinder. Bauhaus ist eine Schule des Hörens und Zuhörens. Das Ziel wird zum Programm. Auch durch Einbindung externer Partner und Eltern wird das Angebot erweitert mit Nähmaschinenkursen, Yoga, Tischtennisschlägerschnitzen und KiSS (Kinder Sport Schule) ([Link](#)).

Ich hatte die Gelegenheit im Landtag den Vortrag der Schuldirektorin, Michaela Fellner, zu besuchen. Lassen Sie sich von ihr und ihrem Team begeistern. Beispiele wie diese zeigen was man für die Kinder heute schon erreichen kann.

A

B

C

Interessantes

Lehrermangel

Piazolo wehrt sich gegen Kritik ([Link](#))

Fachtagung: Bayern braucht die Gemeinschafts- schule

24. Juni 2023; Nürnberg
09:30 – 14:30 Uhr ([Link](#))

Bundesweiter Bildungsprotesttag

23.09.2023 – mehr Infos
([Link](#))

Viel Lärm um Kidz

Unterstützen Sie die Erlanger Bürgerinitiative zum Bildungsnotstand. Hier geht's u.a. zur Online Petition. ([Link](#))

SPOTLIGHT

Bildung für Erlangen+ PLUS



Was sind die Pläne der Stadt Erlangen zum Ganztag?

Basierend auf den Information die wir von OB Janik erhalten haben, scheinen die Anstrengungen der Stadt zum Ganztag wenig überzeugend. Verschaffen Sie sich selbst einen Eindruck ([Link](#)). Ein ganzheitliches Konzept und Informationen über die Ausgestaltung des Ganztags wie in München vermissen wir ([Link](#)). Unsere Nachfragen hat OB Janik an das Bildungsreferat weitergeleitet. Eine Rückmeldung erfolgte bisher nicht. Auch der Erlanger Gesamtelternbeirat bemüht sich seit Jahresanfang um einen Austausch zum Ganztag mit der verantwortlichen Bildungsreferentin Steinert-Neuwirth. Bisher leider auch ohne Erfolg. **Wir bleiben dran für Sie.** Frau Bayer vom Schulverwaltungsamt sei an dieser Stelle für Ihre gute Kommunikation mit den Eltern zu erwähnen – auch wenn wir oft anderer Meinung sind.

Ganztagsbetreuung in Gefahr

Personalmangel führt zu Kita-Notstand. Viele Eltern sind verzweifelt. Kostenfreie Kinderpflege-Ausbildung gefordert. Kommunen: Rechtsanspruch auf Ganztagsbetreuung in Gefahr. Lt. Bayerischem Städtetag fehlen mehrere Tausend Kitaplätze: „Spitzenreiter“ ist Augsburg mit 1.500 fehlenden Plätzen; Regensburg 950; Würzburg 700; Landshut 500; und **auch Erlangen mit 100 fehlenden Plätzen** ([Link](#)).

Was soll der Ganztag eigentlich leisten?

Generelle Überlegungen von Prof. Thomas Rauschenbach: es gibt keine Qualitätsstandards für den Ganztag. Auch nicht was die Qualifikation oder die Arbeitsbedingungen des Ganztagspersonals betrifft. Wir haben auch keine Strategie was der Ganztag überhaupt leisten soll. Pädagogische Konzepte? Förderung? Anforderungen ans Personal? Die Aufbewahrung der Kinder ist kein Konzept. Wenn wir uns darüber nicht im Klaren sind, können wir auch nicht planen und steuern. Was könnte der Ganztag sein? Was aus dem Beispiel München deutlich wird ist, dass das Konzept ein ergänzendes und integratives zur Schule sein sollte. Erfahrungslernen, Alltagslernen, Persönlichkeitsbildung. Auch Musik, Kunst und Sportarten näher bringen, die die Kids von alleine nie gemacht hätten. Steigen Sie ein in die Diskussion.

Garten- und Pflanzenmarkt an der Grundschule Tennenlohe (Gastbeitrag)

Die Idee war, einen wiederkehrende Aktion an der Grundschule einzuführen welche etwas Geld in die Kasse der Schule bringt und für die Kinder ein fester Bestandteil im Schuljahr wird ([Link](#)).

Bürgerinitiative aus Erlangen: Viel Lärm um Kidz (Gastbeitrag)

Der massive Personalmange an Schulen und Kitas hat auch Erlangen erreicht. Engagierte Eltern aus Erlangen haben eine Bürgerinitiative gestartet um dem Thema mehr Aufmerksamkeit zu verschaffen. Machen Sie mit und unterschreiben Sie auch die Onlinepetition! ([Link](#)).

Schulbauernhof Grund- und Mittelschule Liebfrauenhaus Her'aurach (Gastbeitrag)

Der Schulbauernhof ist ein ökologisch bewirtschafteter Hof, ein Ort zum Mitmachen, Anpacken und Erleben. Zwei Ganztagesklassen verbringen wöchentlich einen festen Tag auf unserem Schulbauernhof ([Link](#))

Gesamtelternbeirat Nürnberg (Gastbeitrag)

Wir vernetzen uns als Eltern in der Metropolregion Nürnberg. Bitte finden Sie anbei einen tollen Artikel der Gesamt EB Vorsitzenden Nürnberg Lisa Zollinger ([Link](#)). Auch von Nürnberg werden wir bald erfahren was bzgl. des Ganztags passiert. Wir freuen uns auf den Austausch.



Bayerischer Elternverband e. V. (BEV)

Der BEV steht allen Eltern in Bayern offen. Er ist gemeinnützig und an keine Konfession, politische Partei oder Schulart gebunden.
Werden auch Sie Mitglied unserer starken Gemeinschaft!

Florian Eschstruth

Beauftragter Bayerns im Bundeselternrat für Grundschulen
Beauftragter für Erlangen (Stadt und Landkreis)

Mobil: +49 152 0429 1306

E-Mail: florian.eschstruth@bev.de

www.bev.de/erlangen

Geschäftsstelle

Neben Arbeit und Familie sind wir Mo-Fr von 10 bis 18 Uhr für Sie da!
Egerlandweg 7, 83024 Rosenheim
Tel.: +49 8031 7968743
Fax: +49 8031 7968756

E-Mail: info@bev.de

www.bev.de